Colectivo de Observación y Monitoreo de Derechos Humanos en el SE Mexicano

ACTUALIZACIÓN

Sobre la labor de observación y monitoreo de la situación de derechos humanos de las personas que caminan desde Tapachula hacia la Ciudad de México.

26 de octubre de 2021

El día sábado 23 de octubre aproximadamente 2,000 personas iniciaron un recorrido de forma colectiva buscando salir de Tapachula rumbo a la Ciudad de México. Dentro del grupo se encuentran familias, hombres, mujeres, más de 300 niñas, niños y adolescentes, personas de la comunidad LGBTIQ+, mujeres embarazadas y personas adultas mayores, provenientes de varios países, primordialmente de Cuba, Venezuela, Ecuador, Honduras y El Salvador.

Desde el Colectivo de Observación y Monitoreo de Derechos Humanos en el Sureste Mexicano (COMDHSEM) iniciamos labores de acompañamiento, asistencia humanitaria y documentación de violaciones de derechos humanos. Asimismo, señalamos que no somos parte de la convocatoria, por lo que no tenemos participación en la toma de decisiones que se da al interior del grupo.

En el camino se han unido más personas y familias que han caminado en condiciones severas: altas temperaturas, sin acceso a alimentos suficientes, con poca agua, escasa atención médica y bajo el asedio del Instituto Nacional de Migración (INM), La Guardia Nacional (GN) y otras fuerzas de seguridad estatales y municipales, en el cual decenas de ellas han sido detenidas o retornadas a Tapachula.

Este grupo, que se ha llamado asimismo caminata pacífica, ha caminado en jornadas de 15 kilómetros diariamente. El día de ayer llegó a Huixtla, donde pernoctaron en la iglesia, hay alerta y preocupación ante la posibilidad de un operativo de noche.

Resaltamos el alto número de perfiles en condiciones de vulnerabilidad que son parte del grupo, entre familias con niñas y niños en brazos y en carreolas, mujeres embarazadas, personas con enfermedades crónicas, personas en silla de ruedas, personas adultas mayores y personas de la comunidad LGBTIQ+.

Preocupa especialmente, la situación de las personas de la comunidad LGBTIQ+ que se encuentran expuestas ante claras situaciones de discriminación, violencia física y psicológica dirigidas hacia elles.

Por tanto, es urgente la coordinación interinstitucional para brindar asistencia humanitaria hacia las personas, en particular para aquellas con mayor vulnerabilidad.

Recordamos que no hay suficiente agua, comida, y en múltiples ocasiones se ha negado la atención médica a personas que han resultado heridas por acciones de contención de las fuerzas de seguridad o por las afectaciones de las condiciones del recorrido.

Es necesario que las autoridades de instancias municipales, estatales brinden una respuesta oportuna a las necesidades de las personas que se desplazan, particularmente la atención médica, asimismo llamamos a los organismos internacionales del sistema de Naciones Unidas, a brindar la asistencia humanitaria esencial para que las personas puedan contar con información adecuada y suficiente sobre sus derechos, detectar perfiles con necesidades de protección internacional y documentar las violaciones a derechos humanos cometidas contra la colectividad.

Colectivo de Observación y Monitoreo de Derechos Humanos en el SE Mexicano

La atención humanitaria por parte de parroquias, personas a título individual y organizaciones son bien recibidos, pero insuficiente para cubrir las necesidades.

Preocupa el creciente y continuo despliegue de fuerzas de seguridad actuando bajo una estrategia militarizada de asedio y desgaste. Desde la salida del grupo, ha sido permanente la presencia de cientos de elementos con equipos antimotines del Grupo antipandillas, Policía Estatal y Policía Fronteriza, además de elementos del INM y la GN. Agentes del INM y la GN han realizado detenciones de personas que quedan rezagadas del grupo, entre estas detenciones arbitrarias de personas con documentos de regularización migratoria y solicitantes de la condición de refugiado.

Firmamos:

Colectivo de Observación y Monitoreo de Derechos Humanos en el Sureste Méxicano American Friends Service Committee (AFSC) - Oficina para América Latina y el Caribe, Apostólicas del Corazón de Jesús, Centro Derechos Humanos Digna Ochoa, Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova AC., Centro de Derechos Humanos Tepeyac, Centro de Derechos las Víctimas la Violencia Minerva Bello, Coalition for Humane Immigrant Rights (CHIRLA), Formación y Capacitación (FOCA), Iniciativas para Desarrollo Humano A.C. (IDEHU), Kaltsilaltik, La 72 Hogar Refugio para Personas Migrantes, Misioneras Combonianas, Programa Asuntos Migratorios - UIA, Red Jesuita con Migrantes - Centroamérica y Norteamérica, Servicio Jesuita a Migrantes (SJM), Servicio Jesuita Refugiados - México (JRS), Tzome Ixuk, Mujeres Organizadas, Una Mano Amiga en la Lucha contra el SIDA, Voces Mesoamericanas Acción con Pueblos Migrantes.